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A llo  Roch te  Vorbehalten

Das Schinkelfest tles Architekten-Vereins zu Berlin im Jalire 1010 
Jahresbericht

ersta tte t vom Vereinsvorsitzenden Geheimen B aura t und Vortragenden R at im M inisterium der öffentlichen Arbeiten lt. S aran

Hochansehnlicho Festversammlung!
Wiederum haben wir uns am Geburtstage unseres großen 

Meisters zum Jahresfest  vereint,  das ich naeli a lter S itte  mit 
einem Rückblick auf das vergangene Vereinsjahr und m it  einem 
Ausblick in die Zukunft eröffnen darf. Seien Sie alle, ju n g  
und alt,  an diesem Tage herzlich willkommen, insbesondere Sie, 
unsere hochverehrten Ehrenmitglieder und Gäste, unter-denen 
wir zu unserer besonderen Freude auch wieder Euere Exzollonz, 
den H errn Minister der öffentlichen Arbeiten erblicken.

Ein J a h r  liegt hin ter  uns, so manchem seiner Vorgänger 
gleich an Freude und Leid des Vereinslebens, und doch nicht 
ohne Eigenes und Besonderes.

Auch in diesem Ja h re  h a t  der Tod reiche E rn te  in unseren 
Reihen gehalten. 37 Mitglieder, die Herren B a u ra t  T h e o d o r  
A s t f a lc k - H a le n s e e ,  Regicrungsbaumeistor a. D. H e i n r i c h  
B a c k o f e n - B e r l in ,  S tad tbau ra t  a. D. und Geheimer B aura t  
H e r m a n n  B l a n k e n s t e i n - B e r l i n ,  Baumeister A l b e r t  D e e t z -  
Berlin, Regierungs- und B a u ra t  F r i e d r i c h  E g g e m a n n -  
Friedenau, Regierungshaumeister A d o l f  G o r h a r d i - C h a r lo t t e n 
burg, Kommerzienrat R u d o l f  H e n n e b e rg -N ik o la s se e ,  B au
meister R i c h a r d  H inz-G roß-L ich terfe lde ,  Regierungsbaumeister 
und S tad tra t  T h e o d o r  K am p s -W ilm e rsd o rf ,  B au ra t  W i lh e l m  
M a r t e n s - B e r l i n ,  Geheimer R egierungsrat Professor 3)r.=3ng 
A l f r e d  M e s s e l -B e r l in ,  Oberbaurat a. D. Dr. phil. J u l i u s  
z u r  N ie d e n - B e r l in ,  Regierungsbauführer O t t o  P fa f f -C h a r -  
lottenburg, S tadtbauinspektor E d w i n  R e in h a rd t -S c h ö n e b o rg ,  
Ingenieur R i c h a r d  S c h m  e r b  a u  eh -C harlo ttenburg ,  Regierungs
und B aura t  F e r d i n a n d  T h ie le -F r ie d e n a u ,  Regierungs- und 
B a u ra t  H e i n r i c h  B e r g m a n n - S t e t t i n ,  B aura t  W i l h e l m  
C r e u t z f e l d t - N a u m b u r g  (Saale), B a u r a t - F r i e d r i e h  D a h m s -  
Breslau, Regierungs- und Geheimer B a u ra t  G u s t a v  H a h n -  
Hildeshoim, Kaiserlicher Eisenbahn-Bau- und Betriebsinspektor 
W i l h e l m  H o e h n o  - Saargemünd (Lothr.), Regierungs- und 
Geheimer B a u ra t  O t t o  J u n k e r - O s n a b r ü c k ,  Regierungsbau
meister E r n s t  K o ß  m eh l-H i ldoshe im , A rch itek t  P h i l i p p  
K re b s -M a iu z ,  Militärbauinspektor W i lh e l m  K u n tz e - A s c h e r s 
leben, Regierungs- und B aura t  a. D. H e i n r i c h  N ie s e -N a u m -  
burg  (Saale), Hofbaurat R o b e r t  O er te l-W ilho lm shöho , F ü rs t 
licher B a u ra t  L e o p o l d  P e t r i - D e tm o ld ,  Geheimer B aura t  
R i c h a r d  P l t i d d e m a n n - B r e s l a u ,  Professor B r u n o  P f a f f -  
S te tt in ,  Eisenbahndirektionspräsident a. D. J u l i u s  L u d w i g  
Q u a s s o w s k i - N a u m b u r g  (Saale), S tad tbau ra t  P a u l  R o c h s -  
Nordhausen, Geheimer B a u ra t  J o h a n n e s  R l iß m a n n -B la n k e n -  
burg (Harz), B au ra t  R i c h a r d  S e h o e p p o r le - P o t s d a m ,  P ro 
fessor H e r m a n n  S o l f - J e n a ,  Regierungs- und B a u ra t  G u s t a v

j W a e c h te r - B r o m b e r g ,  O berbaurat G u s t a v  W i l d e - E r f u r t  sind 
I aus unserer Mitte geschieden. W ir  finden darunter  Namen 
| wie den des O beibaurats  z u r  N i e d e n ,  des S tad tä ltes ten  von 
| Berlin, Geheimen B aura t  B l a n k e n s t e i n  und andere, die uns 

zum Teil noch au die Zeiten machtvollen Aufblühens unseres 
Vereins aus kleinen Anfängen heraus, die uns au viel treue 
A rbeit  in unserem Kreise erinnern, wir finden darunte r  einen 
A l f r e d  M e s s e l ,  dessen V erlust mit uns die gesamte Kunst-  
weit betrauert.

An dio Stelle derer, denen der Tod als Freund  nahto, um 
ihnen den Griffel aus der müden Hand zu nehmen, oder die er, 
wie F reund S o l f ,  aus dor Füllo des Schaffens abrief, t ra ten  zu 
unserer Freude zahlreiche neue Kräfte, und während wir in 
das Ja h r  1909 m it 2689 Mitgliedern gingen, zählten wir beim 
Beginn dieses Jah res  deren 2835, nämlich 11 Ehrenmitglieder, 
957 einheimische und 1867 auswärtige Mitglieder.

F ün f  unserer Mitglieder, nämlich dio Herren: Regierungs- 
und B au ra t  a. D. C a r l  L a n g e  in Cöln, B a u ra t  E d u a r d  
K a p i t z k e  in Tilsit,  B a u ra t  P a u l  G o t t h e i n o r  in Berlin, Ge
heimer B a u ra t  H e i n r i c h  H a c k e r  in Berlin und B au ra t  
M a x  N e u  h a u s  in  Charlo ttenburg  konnten im verflossenen 
Jahro  das Diplom öOjähriger treuer  Mitgliedschaft erhalten. 
Mögen sie sich noch rech t lange des wohlverdienten Ansehens 
in unserem Kreise erfreuen.

Das Vereinsleben war im vergangenen Ja h re  ein reges. In  
24 V e r s a m m l u n g e n  wurden uns 17 Vorträge, zum Teil höchst 
in teressanter  A r t  gehalten. 3 davon schienen uns geeignet,  
unsere Damen dazu zu laden. W ir  haben damit viel Freude 
bereitet und viel D ank  geerntet,  namentlich von dem einen 
Vortrag, den der Redner mit den Reizen aller nu r  erdenklichen 
Schw esterkünste ausges ta t te t  hatte.  Das mußte bei unseren 
Damen eine freundliche Stimmung gegen den Verein erwecken, 
auf die ich vielleicht den Umstand zurekführen darf, daß auch 
der Besuch der übrigen Versammlungen durch die Männer als 
ein erfreulich-zahlreicher bezeichnet werden kann.

B e s i c h t i g u n g e n  in teressanter Bauausführungen fanden 
11 s ta tt .

Die Beteiligung an den Monatswettbewerben war, wie 
schon im Vorjahre, auch im letztverflossenen Ja h re  eine leb
hafte und erfolgreiche. Auch für  die ferienhafte Sommerzeit 
war nach dem Grundsatz „Nulla dies sine ü n e a “ zum ersten
mal durch einen W e t t b e w e r b  f ü r  R e i s e s k i z z e n  gesorg t  
w-orden. D er erfreuliche Erfolg dieses ersten Versuchs e r
m untert  zur Wiederholung.
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Zu verzeichnen is t  ferner noch ein a u ß e r o r d e n t l i c h e r  
W e t t b e w e r b ,  der für dio Mitglieder unseres Vereins und der 
Vereinigung Berliner Architekten  zur E rlangung von E n t 
würfen für den E r w e i t e r u n g s b a u  d e s  W a r e n h a u s e s  d e r  
F i r m a  A. W e r t  h e i m  ausgeschrieben war.

Zur Verteilung gelangten 5 Preise von 10 000 M., 
6000 M., 1000 M., 3000 M. Außerdem sind noch 5 A r 
beiten angekauft worden.

Eingegangen waren 94 Entwürfe auf 911 B la t t  Zeichnungen. 
Eine gewaltigo Arbeitsleistung, auch für die befreundeten V er
eine, die das Ausschreiben besorgt und das P reisr ichteram t 
übernommon hatten, und in künstlerischer Beziehung ein 
schöner Erfolg, sind als das Ergebnis dieser V eransta ltung  zu 
verzeichnen.

Den Höhepunkt der W ettbewerbe im Vorein bildeten, wie 
immer, dio B e w e r b u n g e n  um  d en  S c h i n k e l p r e i s 1).

Zu den diesjährigen Schinkelwettbowerben sind zusammen 
42 Entwürfe auf 593 B la tt  Zeichnungen, nämlich 22 Entwürfe 
im Hochbau, 11 im W asserbau und 9 im Eisenbahnbau ein
gegangen.

Von den 22 eingegangenen Iiochbauentwürfon zu einem 
Kurhauso is t  dem Entwürfe m it der Bezeichnung: „ K u r b a d
S c h i l d k r o t t “ , Verfasser H err  A rch itek t  R o b e r t  G o e t z e  in 
Berlin der S t a a t s p r o i s  und als Vereinsandenken die Schinkel
plakette, don Entwürfen m it don Bezeichnungen: „Z u m
S c h i n k e l f e s t “ , Verfasser Regierungsbauführor SDipI.*3ng. 
F e l i x  G r i i n e i s o n  in C harlo ttenburgund  „ H e l i o s “ , Verfasser 
H err  A rch itek t J o s e p h  S c h e r e r  in Schöneberg die S c h i n k e l 
p la k e t t e - z u e r k a n n t  worden. Das Königliche Technische Ober- 
P rüfungsam t ha t  den E n tw urf  m it  der Bezeichnung: „ Z u m
S c h i n k e l f e s t “ , sowie ferner die Entwürfe m it den Bezeich
nungen: „ M u l tu m  n o n  m u l t a “ , Verfasser H err  Regierungs
bauführer S)ipl.=3ng. O t t o  L i e m k e  in Charlottenburg und 
„ A t r a m “ , Verfasser Horr Regierungsbauführer H a n s  S c h u l z e -  
G a h m e n  in Aachen als häusliche Probearbeiten für die
S t a a t s p r ü f u n g  im Baufach angenommen. Dio Verfasser der 
beiden Arbeiten „ S c h i l d k r o t t “ und „ H e l i o s “ hatten  diese 
V ergünstigung n ich t  erbeten.

Von den im W asserbau eingegangenen 11 Entwürfen zu 
einer Staubeckenanlage is t  dem Entwürfe m it der Bezeichnung: 
„ W e iß e  K o h l e “ , Verfasser H err  Regierungsbaufübrer ©ipl.» 
Sug. H e n r y  H e i s e r  in Emden der S t a a t s p r e i s  und als
Vereinsandenken die S c h i n k e l p l a k e t t o  und den Entwürfen 
„N ec t e m e r e  n e c  t i m i d e “ , Verfasser H err  Regierungsbau
führer © ip l»3 tig .  E r i c h  M .o m b e r .  in Charlo ttenburg  und
„ H a l l e  an  d e r  S a a l e “ , Verfasser H err  Regierungsbauführer 
®ipl.*3ng. T h e o d o r  P o s t  in Spandau die S c h i n k e l p l a k e t t e  
zuerkannt worden.

Das Königliche Technische Ober-Priifungsamt h a t  diese 
Entwürfe, sowie ferner die Entwürfe m it den Bezeichnungen: 
„ U t  d e s i n t “ , Verfasser H err  Regierungsbauführer © ip l . '§ng ,  
K a r l  H o f f b a u e r  in Wilhelmshaven, „ H e i m a t “ , Verfasser
H err  Regierungsbauführer ®ip[.=Sng. A r t h u r  M ü l l e r  in H ar
burg  (Elbe), „11000  P. S .“ , Verfasser H err  Regierungsbau-

‘) Durch A llerhöchste Kabinettsordre vom 21. Februar 1855 sind 
dem Architekten-Verein von 1856 ab, und so lange, als der Verein 
seine bisherige erfolgreiche W irksam keit fortftlhrt, alljährlich z w e i  
P r e i s e  von je „dreihundert Thalern“ b e h u f s  P r ä r u iir u n g  d er  
b e s t e n  L ö s u n g e n  d e r  v o n  dem  V e r e in e  s e i n e n  M it g l i e d e r n  
G e b u r t s t a g e  S c h i n k e l ’ s zu  s t o l l e n d e n  b o id e n  P r e is a u f -  

a b e n , von denen die eine fllr den Schönbau, die andere aus dem 
ebiete des W asser-, Eisenbahn- oder Maschinenbaus zu bestimmen  

ist, bewilligt und zwar zum Zwecke und unter Beding einer kunst- 
und bauwissonschaftlichen Reise. Durch A llerhöchste Kabinettsordre 
vom 18 Februar 1856 wurden die beiden Preise auf j e  100 F r ie d r ic h s  - 
d ’o r  (1700 Mark) erhöht.

Durch Allerhöchste Kabinettsordre vom 1. September 1898 ge
langen drei Preise von je  1700 Mark zur Verteilung, von denen der 
eine für den Hochbau, der zw eite für den W asserbau, der dritte für 
den Eisenbahnbau zum Zwecke einer bauwissenschaftlichen Studien
reise zu bestimmen ist.

Durch Erlaß des M inisters der öffentlichen Arbeiten vom 26. Ok
tober 1889 wurde das Königliche Technische Ober-Priifungsamt zu 
Berlin ermächtigt, die Bearbeitungen der vom Architekten-Verein  
zum Schinkelfest ausgeschriebenen Preisaufgaben ohne Rücksicht 
darauf, ob denselben ein Preis zuerkannt is t  odor nicht, nach dem 
ftlr die Staatsprüfung vorgeschriebenen Verfahren einer Beurteilung  
zu unterziehen und danach eventuell die E r la s s u n g  d e r  in  den  
P r l i f u n g s v o r s c h r i f t e n  v e r la n g t e n  h ä u s l i c h e n  A r b e i t  bei 
dem Minister zu beantragen.

führer ©tpI.«Sng. W a l t e r  B a u m e i s t e r  in Köpenick. „ K r a f t  
u n d  L i c h t “ , Verfasser H err  Regierungsbauführer © ipl=5ug. 
C u r t  M u s m a n n  in Rheine (Westf.) und „ W a s s e r w i r t 
s c h a f t “ , Verfasser H err  Regierungsbauführer ®ipi.»Sng. 
K a r l  D a u b e r t  in Swinemiindo als häusliche Probearbeiten für 
die S taa tsprüfung  im Baufach angenommen.

Im Eisenbahnbau is t  von den 9 eingogangenen Entwürfen
zu einer Bahn für sclmellfahrende Personenzüge dem Entwürfe 
mit der Bezeichnung: „ T im e  i s  m o n e y “ , Verfasser H err  Re
gierungsbauführer ®ipl.*3ng. T h e o d o r  S c h m u t z  in S t ra ß 
burg  (Eis.) der S t a a t s p r e i s  und als Vereinsandenken die 
S c h i n k e l p l a k e t t e ,  dem Entwürfe m it der Bezeichnung: 
„ S c h n e l l v e r k e h r “ , Verfasser H err  Regierungsbauführer 
E r i c h  W a m b s g a n ß  in Berlin die S c h i n k e l p l a k e t t e  zu
erkannt worden.

Das Königliche Technische Ober-Prüfungsamt h a t  diese 
Entwürfe, sowie ferner die Entwürfe m it den Bezeichnungen: 
„Q. D. B. V .“, Verfasser H err  Regierungsbauführer ©ipl.=3ng. 
L u d w i g  R e h d e r  in Papiermühle bei Obersitzko (Posen), 
„ B l n . - H b g “ , Verfassor H err  Regierungsbauführer ©ipl.*3itg. 
B e r n h a r d  H e n d r e i c h  in Halle (Saale), „ E i l e  m i t  W e i l e “, 
Verfasser H err Regierungsbauführer ®ipI.*Sng. C a r l  R u d o l p h i  
in Mülheim (Ruhr) und „ G e l r e “ , Verfasser H err  Regierungs
bauführer S)ipl.=t3n3- E r n s t  B o e t z k e s  in Düsseldorf als h äu s
liche Probearbeiten für die S taa tsprüfung  im Baufach ange
nommen.

Der H err  Minister der öffentlichen Arbeiten h a t  seino Ge
nehmigung dazu erteilt, daß den drei Verfassern der m it den 
S taatspreisen ausgezeichneten Arbeiten R o b e r t  G o e t z e ,  
H e n r y  H e i s e r  und T h e o d a r  S c h m u t z  der P r e i s  von je 
1700 M a r k  zur Ausführung einer bauwissenschaftlichen 
Studienreise überwiesen wird.

A uf der 38. A b g e o r d n e t e n  V e r s a m m l u n g  des Verbandes 
deutscher A rchitekten- und Ingenieur-Vereine in D arm stad t  
war unser Verein durch 13 Abgeordnete vertreten  und auch 
zum X. Tag für D e n k m a l p f l e g e  in Trier haben wir einen 
V ertre te r  entsandt.

Einen besonders erfreulichen F o rtgang  ha t  im abgelaufenen 
J a h r  die A rbe it  des S t u d i e n a u s s c h u s s e s  genommen, der 
uns eine Reihe in teressanter  Vorträge aus den Gebieten der 
Rechtskunde und der Staatswissenschaften veransta l te t  hat.

Es haben —  außerhalb der in den regelmäßigen Vereins
sitzungen gehaltenen —  noch folgende besondere Vorträge 
s ta t tge funden :

Professor Dr. v o n  W i e s e ,  Hannover, Einige Hauptbegriffe 
der allgemeinen Volkswirtschaftslehre,

Professor Dr. H e r k n e r ,  Charlottenburg, Der gegenwärtige 
S tand der Arbeiterfrage,

Professor Dr. W u t t k e ,  Dresden, Probleme der deutschon 
Verkehrspolitik,

Dr. B o s e n i c k ,  F ra n k fu r t  a. Main, Dio modernen Groß
banken, ihre Geschäfte und ihre Stellung im heutigen W ir t 
schaftsleben,

J u s t iz ra t  Professor Dr. P a u l  A l e x a n d e r  - K a t z ,  Berlin, 
Die Grundzüge des Baurechtes,

W irklicher  Geheimer Oberregierungsrat, Senatspräsident 
des Oberverwaltungsgerichts Dr. S t r u t z ,  Berlin, E ta ts -  und 
Kassenwesen in Preußen und im Reiche.

W ir  hoffen diese V orträge auch im nächsten W inter ,  und 
zwar gemeinschaftlich m it dem hiesigen B e z i r k s v e r e i n  d e s  
V e r e i n s  d e u t s c h e r  I n g e n i e u r e ' ,  wieder aufzunohmen und 
damit diesem Verein in gemeinsamer A rbeit  freundschaftlich 
näher zu treten, wie uns schon je tz t  m it der V e r e i n i g u n g  
B e r l i n e r  A r c h i t e k t e n ,  die seit dem 1. Oktober 1909 ihr 
Heim in unserem Hause aufgeschlagen hat, mannigfache Bande 
ähnlicher A r t  verknüpfen, die wir hoffen, demnächst auch auf 
die hiesige Ortsgruppe des B u n d e s  d e u t s c h e r  A r c h i t e k t e n  
ausdehnen zu können.

Ueber unsere Vermögensverhältnisse und die dem Verein 
teils zu Unters tü tzungen  teils zur Förderung sonstiger Zwecke 
zur Verfügung gestellton S t i f t u n g e n  is t  nichts Besonderes 
zu sagen.

Der le tzte R e c h n u n g s a b s c h l u ß  des Vereins am 
31. März 1909 balanciert mit 57 367,86 M., der unseres 
Hauses m it 66 197,02 M.

Der H a u s h a l t v o r a n s c h l a g  des Architekton-Vereins für 
1909 balanciert mit 54 450,— M., der unseres Hauses m it 
71 301,90 M.
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Auf die Schuldscheine konnten nach dem Reehnungs- 
abschluß lau t  Beschluß der Hauptversammlung vom 28. Jun i  
1909 l 1/2 ü/o Zinsen für  das Rechnungsjahr 1908/09 zur V er
teilung kommen.

Ueber die Stiftungen: is t  zu bemerken:
R i c h t e r  - S t i f t u n g :  Das Kapital betrug am 1. April 

1909 — 994 000,— M., der Barbestand 554,24 M. Die E in 
nahmen aus Zinsen betrugen im Jah re  1908/09 3625,45 M. 
An Unters tü tzungen  wurden 1845,55 M. gezahlt.

S p r i n g e r  - S t i f t u n g :  Das Kapital betrug am 1. April
1909 =  10 000,— M. (Grundstock unverändert), der Barbestand 
1136,01 M. Die Einnahmen aus Zinsen im Jahre  1908/09 be
trugen 350,— M. Ueber die Verwendung der abgelaufenen 
Zinsen (1000 M.) wird demnächst Beschluß gefaßt werden.

E m i l  H o f f m a n n  - S t i f t u n g :  Das Kapital betrug am
1. April 1909 =  1500,— M., der Barbestand 462,60 M. Die 
Einnahmen aus Zinsen betrugen im Rechnungsjahre 1908/09
=  60,— M. Die Zinsen werden den Bestimmungen des Stifters 
gemäß bei passender Gelegenheit für Preise bei W ettbewerben 
Verwendung finden.

H i l f s f o n d s  A.: Das Kapital betrug  am 1. April 1909 
=  10 900,—  M., der Barbestand 1019,64 M. Die Einnahmen 
aus Zinsen betrugen im Rechnungsjahre 1908/09 =  425,— M. 
An U nters tü tzungen  wurden 937,15 M. gezahlt.

H i l f s f o n d s  B .:  Das Kapital be trug  am 1. April 1909 
=  9100,— M., der Barbestand 283,45 M. Die Einnahmen aus 
Zinsen betrugen im Rechnungsjahre 1908/09 =  318,50 M. An 
U nters tü tzungen  wurden 75,25 M. gezahlt.

C a r l  F r a n c k e  - S t i f t u n g :  Das Kapital betrug am
1. April 1909 =  4500,— M., der Barbestand 35,40 M. Die 
Einnahmon aus Zinsen betrugen im Rechnungsjahre 1908/09 
=  175,— Die Verwendung der Zinsen bezw. des Kapitals
bleibt den Bestimmungen des S tif ters  gemäß besonderen Fällen 
Vorbehalten. Im laufenden Rechnungsjahre wurde ein Teil des 
Kapitals in Höhe von 1085,57 M. für die Arbeiten des Studien- 
aussehusses verwendet.

W i l h e l m  S t r a u c h  - S t i f t u n g :  Von dem am 29. Ok
tober 1906 verstorbenen Vereinsmitgliedo F. A. W i l h e l m  
S t r a u c h  ist  dem Verein ein Vermächtnis von 100 000 M. 
überwiesen worden, das un ter  dem Namen Wilhelm Strauch- 
S tif tung  verwaltet werden soll, wie bereits im letzten Ja h re s 
bericht mitgotoilt ist. Die Zinsen sollen jäh rl ich  als Preise 
für W ettbewerbe Verwendung finden. Ein inzwischen gewählter

Ausschuß wird die für 1911 zu bearbeitende erste Aufgabe vor
bereiten. Das Kapital be trug  am 1. April 1909 == 100 500 M.. 
der Barbestand 1197,40 M. An Zinsen wurden vereinnahmt 
im Rechnungsjahre 1908/09 =  1698,05 M.

Diese Stif tungen setzen uns erfreulicherweise in die Lage, 
mannigfach Gutes und Nützliches zu tun, sie können aber, zu 
besonderen Zwecken bestimmt, nicht verhindern, daß die finan
zielle Lage des Vereins selbst nicht glänzend ist, zurzeit so
gar  zu einer gewissen Vorsicht mahnt.

W ir  haben se it  einer Reihe von Jah ren  schon unsere W irk 
samkeit erweitert, wir haben neue Ausgaben beschlossen, zum 
Teil beschließen müssen und haben uns dabei bezüglich der 
Deekungsfrago der fröhlichen Zuversicht unbegrenzter Möglich
keiten hingegeben.

Nun is t  schon in diesem Ja h re  die Notwendigkeit hervor- 
getreton, durch äußerste Sparsamkeit an allen Punk ten  unseres 
E ta ts ,  durch Vereinfachung des Geschäftsgangs, durch schlich
tere und billigere V eransta l tung  unserer V ergnügungen die 
Ausgaben mit den Einnahmon in Einklang zu bringen und dies 
muß unsere Aufgabe auch weiterhin sein. Schmerzlich war es 
dabei nur,  daß wir auch an dem Stolz des Vereins, an unserer 
B i b l i o t h e k  in diesem Ja h re  sparen mußten. Das wird aber 
hoffentlich schon im nächsten Jah re  günstiger  sich gestalten, 
■wenn die großen Ausgabon für die Neuordnung unserer 
Bücherei und für die Herausgabe des neuen Bücherverzeich
nisses verschmerzt sein werden. Mit der Herausgabe dieses 
neuen Bücherverzeichnisses, welches auf 1200 Druckseiten einen 
Bestand von 20 000 Bänden nachweist,  haben sich alle an der 
Arbeit  Beteiligten ein großes Verdienst um das Vereinsleben 
erworben, in welchem die Bücherei, die durchschnittl ich von 
6000 Mitgliedern jährl ich  benutzt wird und durchschnittl ich 
12 000 Bände jährl ich  ausgibt, eine ganz besondere Rolle spielt.

Blicken wir zurück auf alles das, was unserem Verein das 
vergangene J a h r  an inneren und äußeren Erlebnissen gebracht 
hat,  so muß uns das Gefühl des Dankes erfüllen, gegen alle 
die Kräfte, die nach alter  Weise am Gedeihen unseres Vereins 
gew irk t  haben, und blicken wir hinaus in die Zukunft,  so ge
schieht dies voll freudiger Zuversicht, daß auch das neue J a h r  
ein gesegnetes sein wird. In dieser Hoffnung grüße ich alle, 
die gewillt sind, m it uns am Leben, W achsen und Blühen 
unseres Vereins zu arbeiten, mit einem herzlichen „Glückauf“.

Eingabe des Architekten -Vereins zu Berlin 
an den Reichskanzler 

wegen der Behauung des Tempelhofer Feldes in Berlin

Auf Grund der in der Versammlung vom 17. Oktober d. J .  aus 
der Mitte des Vereins gegebenen Anregung h a t  der Vor

stand  am 9. November an den Herrn Reichskanzler nachstehend 
abgedruckte Eingabe gerichtet :

Euere Exzellenz wollen hochgeneigtest gestatten , daß wir 
im Aufträge unseres Vereins in der F rage der Bebauung des 
Tempelhofer Feldes nachstehendes in schuldiger Ehrerbietung 
v ortragen.

Die Notwendigkeit, das Tempelhofer Feld zu veräußern, 
wird nicht zu bezweifeln sein, zur Auswahl des Erwerbers 
irgendwie S tellung zu nehmen, sind wir weder befugt noch ge
neigt,  wohl aber halten w ir  uns für verpflichtet, der lebhaften 
Beunruhigung Ausdruck zu geben, welche in unseren Kreisen 
durch die Bedingungen erregt ist, unter denen der Verkauf sich 
vollziehen soll. Diese Bedingungen werden, wie wir fürchten 
müssen, dahin führen, daß an dieser Stelle, die wie keine andere 
geeignet erschien, von den Fortschritten  der S tädtebaukunst 
Rechenschaft zu geben, wieder nur  eine A nhäufung fünfstöckiger 
Mietskasernen und damit eine neue Quelle tiefgehender Schäden 
für das Volkswohl entsteht.  E s  bann uns n icht beruhigen, daß 
auf die verbleibenden Freiflächen hingewiesen ist, soforn wir

annehmen müssen, daß diese Freiflächen auf zwecklose Plätze 
und nutzlos breite Straßen verwendet werden, h in ter  deren 
prunkvollen Vordergebäuden enge Hof- und Hinterwohnungen 
ohne L u f t  und L ich t Gefahren heraufbeschwören, von denen nur  
eine hier besonders hervorgehoben werden mag: Das Sinken 
der W ehrfähigkeit unseres städtischen Bevölkerungsnachwuehses.

Der Umstand, daß unser Verein außer seinen 1000 ein
heimischen auch noch 2000 auswärtige Mitglieder besitzt,  rech t
fer t ig t  uns vielleicht, wenn wir in dieser weit über die Grenzen 
der Reichshauptstadt hinaus bedeutungsvollen F rage das W o r t  
ergreifen. So g es ta t ten  wir uns ehrerbie tigst zu bitten:

E uere  Exzellenz wollen sich hoehgeneigtest bewogen 
fühlen, dahin zu wirken, d a ß  m i t  d e n  E r w e r b e r n  d e s  
T e m p e l h o f e r  F e l d e s  e i n e  B e b a u u n g s a r t  d os  G e 
l ä n d e s  v e r e i n b a r t  w i r d ,  w e l c h e  d e n  m i t  d e r  b i s 
h e r  in  A u s s i c h t  g e n o m m e n e n  B a u a r t  v e r b u n 
d e n e n  g r o ß e n  G e f a h r e n  w i r k u n g s v o l l  b e g e g n e t ,  
s e l b s t  w e n n  s o l c h e s  n i c h t  o h n e  e i n e n  — voraus
sichtlich in mäßigen Grenzen zu haltenden —  N a c h l a ß  
a n  dem  b e d u n g e n e n  K a u f p r e i s  zu  e r r e i c h e n  s e in  
s o l l t e .
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Vermischtes
In der Deutschen medizinischen Wochenschrift*) richtet der Vor

sitzende des Berliner Waldschutz-Vereins, Geheimer Medizinalrat Pro
fessor Dr. E w a ld ,  der dirigierende Arzt der inneren Abteilung des 
Augustahospitals in Berlin, nachstehende Mahnung ln Bozug auf 
Groß-Berlin an s e in e  F a c h g e n o s s e n ,  die Aerzte:

Die Frage der Veräußerung eines Teiles des Tompelhofer Feldes 
an ein Konsortium, welches die Parzellierung und Bebauung desselben 
vornehmen will, steht zurzeit im 
Mittelpunkte des Interossos aller derer, 
welche nicht nur die kommunale, bau
liche und kUnstlerischästhetischo Aus
gestaltung unsorer Stadt und ihrer 
Vororte, sondern auch die W a h ru n g  
h y g ie n i s c h e r  W e r te ,  zu denon  
n ic h t  in  l e t z t e r  S t e l l e  die E r 
h a l tu n g  und S c h a f fu n g  e ines  
W a l d g ü r t e l s  um B e r l in  und  die 
A n lag e  g ro ß e r ,  p a r k a r t i g  aus -  
g e s t a l t e t e r  ^ G eländo  in n e rh a lb  
G r o ß - B e r l in s  g e h ö r e n ,  als eine 
der wichtigsten Aufgaben der gegen
wärtigen Entwicklungsperiode Berlins 
betrachten. Nach dieser Richtung hin 
zu wirken, ist aber vor allem auch 
Sache der Aerzte, von denen jeder 
einzelne in diesem Sinne Hygiene 
treiben und seinen Einfluß nach allen 
Seiten hin geltend machen sollte.
Handelt es sich doch hier nicht nur 
um uns Gegenwärtige, sondern auch um 
die kom m onden  G e n e ra t io n e n ,  
um unsere Kinder und Kindeskinder!
Die Indolenz der Aerzto diesen so 
überaus bedeutsamen Fragen gegenüber 
ist in hohem Maße bedauerlich, und es 
ist kaum zu verstehen, daß in der 
medizinischen Fachpresse die Frage, 
wio der Großstadt Licht und Luft und 
Wieso und Wald zu erhalten sind, nicht 
viel lebhafter erörtert wird und die
jenigen, die dazu in erster Linie berufen 
wären, es unterlassen, ihre gowichtigo 
Stimme zu erheben. Ueber die Not
wendigkeit, ein solches „Receptaculum 
oxygenii“ zu besitzen, sind wir uns 
doch alle einig! Nachdem wir aber 
eben erst die A l lg e m e in e  S t ä d t e 
b a u - A u s s t e l l u n g  gehabt haben, in 
der sich jedermann darübor belehren 
konnte, wieviel in anderen Großstädten 
für diese Zwecke, zum Teil untor 
kolossalen Opfern, geschieht, wie wenig 
bei uns nach dieser Richtung geleistet 
wird, ja, w ie man u n w i e d e r b r i n g 
l ic h e  W e r t e  — ich erinnere nur an den Park 
von Schünhausen — d a h i n g ib t ,  muß es jeden 
mit aufrichtigem Schmerz "erfüllen, daß jetzt 
wieder dio Gelegenheit, unserenMitbürgern eine 
Oase in der Steinwüste Berlins zu schaffen 
und damit unendlich viel Gutes für die Gesund
heit, die körperliche und geistige Tüchtigkeit 
des Großstädters zu tun. aus der Hand ge
lassen wird. Gerade der Wettbewerb um einen 
Plan für Groß-Berlin hat eine Roiho von 
Projokten entstehen lassen, dio auch der hygie
nischen Soite der Frage in weitgehendem
Maße gerecht werden...............

Mit dem Architekten sollten sich vor 
allem die Aerzte als die berufensten Anwälte 
der Volkshygiene vereinen, um der Stadt 
das, was sie an Licht und Luft braucht, 'zu 
erhalten! und, wonötig, mehr und mehr zu 
erwerben. Es ist ein bitterer Hohn, daß 
m an auf  der  e in en  S e i to  M il l io n e n  fü r  
die E r r i c h t u n g  von T u b e r k u l o s e - H e i l 
s t ä t t e n  m it  F r e i l u f tb e h a n d lu n g  a u f 
w e n d e t  und au f  d e r  a n d e re n  S e i te  
das  b iß c h e n  fre ie  L u f t ,  was man der 
S t a d t  w ah ren  k ö n n te ,  ih r  s k r u p e l l o s  
e n tw e n d e t .  Aber noch ist es, wie soeben 
in einem Aufruf der Bodenreformer zu lesen, 
nicht zu spät, noch kann der drohenden

Unbill, denn so muß man den geplanten Handel nennen, vorgebeugt 
werden, wenn sich alle Welt einmütig und laut und nachdrücklichst 
dagegen erhebt, unersetzliche Werte der Volksgesundheit zu ver
schleudern!

Dafür auch die Aerzte ins Feld zu rufen, ist der Zweck dieser Zeilen.

Unter der Ueberschrift „ D ie  B auordnung G rofl-B erllu s“ verbreitet
sich Geheimer Oberbaurat Dr.-Ing. 
S tü b b e n  im „Tag“*) Uber den Ver
kauf des westlichen Teiles vom Tempel
hofer Feld durch den Militärfiskus.

. . . Dio eigentliche Wurzel des 
Uebels ist jener Teil der herrschenden 
Bauordnung Groß-Berlius, welcher das 
T e m p e lh o f e r  F e ld  der  Zone 
fü r  f ü n f g e s c h o s s ig e  M io th ä u s o r  
ü b e r w e is t .  . . . Nur im Hinblick auf 
die fünfgeschossige Ausnutzung konnte 
derhohePreisvon 72 Millionengefordert 
und bewilligt werden Und diesorbedingt 
seinerseits zwangsläufig die lünfge- 
sehossigeBebauungnach Borliner A r t . .. 
Dio Not dos hohen Bodenpreises ist das 
Grab des idealen Städtebaues. . . . 
Und doch, was bedeutot der verhältnis
mäßig kleine Abschnitt des Ternpel- 
hofor Feldes mit weniger als hundert 
Hektar Bauland gegen die Tausonde 
von Hektaren, dio von der Bauordnung 
Groß-Berlins der fünf- und vier
geschossigen Bebauung überliefert 
werden! . . . Nach Oohmckes Unter
suchungen sind die für fünf- und 
viergeschossige Miethäuser in und um 
Berlin vorgesehenen Gebiete so groß, 
daß sie noch mehrere Millionen Ein
wohner aufnehmen können. . . . Soll 
das so bleiben? Danebon harron 
manche andere Fragon und Vorschläge 
der Lösung. Wäre es nicht z. B. au 
zahlreichen Stellen zu empfehlen, den 
sogenannten Wich durch die rück
wärtige Baulinio zu orsetzen? Der 
Bau kleiner Häuser, namentlich von 
Reihenhäusern in geschlossener oder 
halboffener Bauweise ist gegenwärtig 
nicht in genügendem Maße gestattet 
und erleichtert. Verdient nicht auch 
dio „kubische“ Berechnung der Bau
dichtigkeit eino ausgedehntere Berück
sichtigung? . . . Die wortvollon An
regungen zur Staffelung der Baudichtig
keit in demselben Bezirk, je nach der 
Verkehrslage, wie sie beispielsweise im 

Möhring-Eberstadt-Petersenschen Entwurf ent
halten sind, lassen sich ohne entsprechende An
schmiegung der Bauordnung nicht verwirk
lichen. . . .  Im Bauordnungswesen von Groß- 
Berlin sind etappenweise sehr bedeutsame Ver
besserungen eingeführt worden. Und doch 
stehen wir erst am Anfang der Entwicklung 
nach einem großen Ziele hin. Mögen die
jenigen, die sich dazu berufen fühlen, bestrebt 
sein, alle wirksamen Kräfte nach diesem Ziele 
einzustellen. Das Erlebnis mit dem Tempelhofer 
Felde hat gezeigt, wio viel besser es ist, zeitig 
vorzubougeu, als nachträglich zu klagen.

3. November 1910.

Abb. 348 und 349. Bronzerelief des Geheimen Ober
baurats I)r.-Ing: S t ü b b e n  am Hause Stubbenstraße 1 

in Sehöneberg, modelliert vom Bildhauer Nacke

In der Nähe des Bayrischen Platzes in 
Schöneberg, für dessen beste Architekturen 
kürzlich ein Kunstliebhaber Preise verteilen 
ließ, befindet sich die Stiibhenstraße, welche 
von der Stadt vor einigen Jahren angolegt 
wurde und jetzt ebenso wio die Umgebung 
des Bayrischen Platzes vollständig bebaut ist. 
Der Besitzer des Eckhauses Stübbenstr. I L ars  
H a k u s s o n  ließ im Juni d. J. eine Bronze
gedenktafel an seinem Hause anbringen, die den 
früheren Vorsitzenden des Architekten-Vereins 
und des Verbandes recht charakteristisch wieder
gibt. Die Tafel ist ein Werk des Bildhauers 
Carl N acke  in Berlin, Großbeorenstr. 37.

*) Nr. 260 vom 5. November 1910.
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